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De nos archives 
 

Un message de Madame Mélanie Van Biervliet. 

« Le soir, après les conversations morales, les lectures pieuses, le travail et les charmantes 

parties de musique, nous nous mettons encore tous ensemble à genoux pour remercier le 

bon Dieu, pour lui demander pardon de nos fautes. Prière du soir, souper de l’âme ; elle en a 

si grand besoin ! Mesdemoiselles, je ne suis qu’une petite fille et vous êtes de grandes jeunes 

personnes. Vous serez peut- être bientôt mariées … Voilà que je deviens toute rouge  à cette 

parole … Mais alors, n’est-ce pas, vous établirez ces douces pratiques dans votre petit 

ménage ? 

Je veux vous dire encore une chose qui me rend très heureuse ; c’est qu’on me laisse un peu 

de loisir pour faire ma méditation, pour penser aux bienfaits du bon Dieu, à son amour, à sa 

douce providence, pour pleurer aux pieds de Jésus de ce que je ne suis pas plus sainte et plus 

sage. Il est si doux de prier Dieu avec les sentiments et les paroles de son propre cœur. Que 

de choses ce pauvre cœur n’a-t-il pas à lui dire !  et que je suis étonnée de l’étonnement de 

ces demoiselles qui me disent : « Quoi ! vous priez sans livre ? … »… je prends donc mon livre 

pour ne pas donner de scandale : n’est-ce pas ainsi qu’on nous l’enseigne ? même si je laisse 

mes yeux fermer sur la lettre morte ; et mon cœur s’épancher doucement aux pieds de Jésus. 

Je lui fais des protestations d’amour toute enfantines ; je lui dis mes regrets pour le passé ; 

mes promesses pour l’avenir. Mon Dieu que vous êtes bon ! Au milieu de ces deux colloques, 

je goûte un bonheur qui fait attendre avec impatience l’heureux moment où je n’aurai qu’à 

continuer ce saint exercice pendant toute l’éternité. Que les anges ne s’en lassent pas, à la 

bonne heure ! Je le crois bien Saint Esprit, Vous êtes très heureux ! souffrez, je vous en prie, 

que je sois un peu jalouse de votre bonheur. » 

Pris de livre de Madame Mélanie Van Biervliet : 

La Science de vrai bonheur. Pag 172, 1853. 

 

  



3 
 

Belgique 

LA JOIE DE LA RENCONTRE DE LA VIE CONSACREE. 
Cette année nous avons célébré la fête du 02 février dans la maison de repos de sœurs Servites 

de Marie où elles habitent depuis 3 ans avec d’autres résidents. 

Nous étions réunies 5 congrégations : les sœurs Franciscaines du Règne de Jésus, les pères 

Barnabites, les sœurs Servites de Marie, les sœurs de Bonne-Espérance et nous religieuses de 

la Sainte Famille d’Helmet. Après le moment de retrouvailles, nous nous sommes réunis à la 

chapelle pour la célébration 

eucharistique en union de prière avec 

nos familles religieuses et tous les 

membres de la vie consacrée de notre 

diocèse de Tournai. 

Au début de l’eucharistie, le père nous a 

invités à allumer nos bougies et à nous 

partager la lumière, signe du Christ 

lumière du monde. 

La célébration été active et participative. 

Nous étions touchées par la piété de 

sœurs, malgré leur âge avancé elles ont 

bien suivi toutes les étapes de la messe. 

Après la messe nous avons eu un moment de convivialité où nous avons partagé la collation 

que chaque communauté avait apporté. Pendant ce moment, nous avons écouté les souvenirs 

de la mission des sœurs et tout ce qui les tient à cœur par rapport à l’avenir de leurs 

congrégations tout en gardant confiance en Dieu. 

Le temps était court mais de qualité. À midi les sœurs allaient prendre le repas avec les 

résidents de la maison de repos, nous nous sommes dit au revoir et c’était la fin de la première 

partie de notre activité. Mais la journée n’est pas finie ; le soir nous nous sommes rencontrés 

avec les pères Barnabites pour prier et souper ensemble. 

Nous rendons grâce au Seigneur pour le don de la vie consacrée et de la vocation que nous 

portons avec les autres consacrés ici dans notre Unité Pastorale du Val d’Haine, dans notre 

diocèse de Tournai et dans l’Eglise.   

Vos sœurs de Maurage : Dora, Régine et Flavienne 
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100 ANS DE NOTRE SŒUR VERONIEK DOMOUS. 

A l’entrée de la maison de Tielt nous avons 

mis : « Welkom op mijn feest ». 

(Bienvenue à ma fête) en bas était   posée 

une grande photo de Véronique, à côté un 

bouquet de fleurs et un autre tableau qui 

dit : « 75 Jaar religieus leven » pour dire 

75 ans de vie religieuse. 

Le 17 mars le même jour de son 

anniversaire, nous les sœurs de la région 

de la Belgique, 13 personnes de sa famille, 

Monika qui a animé la messe avec sa belle voix et son piano, le père Bernard qui est très 

proche d’Esther et Veroniek a 

célébré la messe avec une touche 

spéciale et profonde ; Il a eu la 

délicatesse de parler en néerlandais 

et en français. Le même jour, nous 

avons célébré aussi les 75 ans de vie 

consacrée de sœur Veroniek. Quelle 

chance, qu’elle joie d’arriver à cet 

âge en étant encore lucide. Nous 

avons tous joui de cet évènement si 

important et elle aussi. 

Nous avons eu la messe à 11 heures du matin, 10 personnes ont fait la procession en portant 

chacune une fleur symbolisant 10 ans multipliés par 10 qui font 100 ans ; nous les avons 

déposées dans un vase placé d’avance devant l’autel. Esther a lu la première lecture en 

expliquant le contenu. L’Evangile choisi portait sur ’’Les Béatitudes’’. Le père a évidemment 

bien prêché à ce sujet.  Nous sommes passés ensuite au salon pour prendre l’apéritif suivi de 

l’entrée et du plat consistant. Tout était délicieux, préparé par Hein et Monique qui sont très 

proches de nos sœurs de Tielt. Hein est chef-coq secondé par sa maman, alors vous pouvez 

imaginer l’élégance dans la présentation des plats. Un vin délicieux a coulé en abondance en 

ce beau jour du jubilé de Sœur Veroniek. Nous avons pris le temps de savourer ce festin tout 

en dialoguant. Après le repas, Sœur Veroniek est allée se reposer, les sœurs de l’Afrique ont 

dansé dehors car il faisait bon, le soleil nous a accompagné dans ce moment de joie. A 15h40, 

sœur Albina et moi sommes allées chercher sœur Veroniek pour la séance photos souvenirs : 

c’était d’abord elle et sa famille ensuite avec nous les sœurs et enfin avec tout le monde. Il 

fallait voir le nombre de photographes ‘amateurs’. Sœur Veroniek a bien apprécié ce moment. 
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Vers 16h00, c’était le retour au salon pour prendre le gâteau avec un bon café, nous sommes 

restés encore longtemps, la famille n’était pas pressée, nous non plus, c’était vraiment 

agréable. 

Nous rendons grâce à Dieu pour la vie de notre Sœur Veroniek, pour les traces qu’elle continue 

à laisser dans notre congrégation, dans sa famille et dans la société. 

Sœur Dema, communauté de Tielt 

Amérique Centrale 

MA VISITE A ANTIGUA  
Chères   sœurs,   

Le dimanche 11 septembre 2022, sœurs Yolanda, Carmela, Aline, Gloria et moi, sommes 

sorties pour la visite à ANTIGUA, 2ème Capitale du Guatemala. Nous avons quitté la 

communauté à 7h45. Nous y sommes arrivées à   8h30. Nous avons été accueillies par les 

sœurs de la congrégation de BETHLEMITAS. 

 

Les lieux visités, 

D’abord nous avons visité le couvent des sœurs de Bethlemitas où est décédé le Frère Pedro 

de BETANCOURT. Ce dernier fut leur fondateur. Il est célèbre dans Antigua. La clôture des 

sœurs est spacieuse, belle et grande.  

En plus de cela, nous avons continué notre sortie tout en visitant les Eglises suivantes, la 

Cathédrale, la paroisse Saint François et le Calvaire. Nous avons apprécié les belles  

constructions qui font prier, avec beaucoup d’images  des saints, les chrétiens  ont beaucoup 

de dévotion. 

A partir de l’Eglise Calvaire jusqu’à Saint François, il y a de belles petites chapelles qui 

contiennent de stations de chemin de croix. Et les chrétiens fervents y font quelques minutes 
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de prière et continuent leur route. C’est un chemin de pèlerinage qui réveille la foi de certains 

fidèles et attire leur attention. Nous avons vu également l’ancien palais du peuple, l’hôpital 

du Santo Hermano Pedro, voisins d’un  marché  d’habits typiques, mouvementé  comme pas 

possible. 

Nous avons aussi visité 

une plantation de 

GIRASOLES (tournesol), 

c’est une merveille, à la 

fois fleurs et nourriture. 

Un paysage calme où 

beaucoup de personnes 

viennent pour se 

détendre. Ce beau lieu   

suscite la contemplation 

de la nature, comme 

nous inspire Saint 

François d’Assise.   

Antigua a des anciennes 

maisons spécifiques et 

belles. D’autres ont été détruites   par le volcan. Pour plus d’information, Guatemala compte 

37 volcans, dont trois actifs à savoir, le Pacaya, le Fuego et l’Acatenango. Les autres sont non 

actifs. Il y a encore une population qui vit à Antigua malgré la catastrophe naturelle causée 

par le volcan d’eau.  Pour finir, nous sommes parties à l’Eglise Saint François, gérée par les 

pères Franciscains, où nous avons participé à une belle messe de 12h. Juste à l’entrée de 

l’église, il y a un arbre planté par le saint Frère Pedro de Betancourt. Cet arbre produit de 

petites fleurs, les personnes font tout leur moyen possible d’en avoir car on dit qu’elles 

guérissent différentes maladies. C’est le signe d’une grande dévotion et d’une foi profonde. 

D’autres personnes les vendent. 

 Une belle messe animée par une chorale avec différents âges : les enfants, les jeunes et les 

adultes, tous en uniformes. Ils ont utilisé beaucoup d’instruments musicaux y compris même 

les flûtes. L’Eglise était bien pleine. C’est dans cette Eglise   où est enterré le saint « Hermano 

Pedro de Betancourt ». Beaucoup de personnes 

viennent y prier.   

Une chose m’avait fort touchée. En fait, nous 

avons vu les pères Franciscains jeunes, adultes et 

âgés qui circulaient dans l’enclos et même en 

dehors de la clôture  sur la route avec des 

bénitiers,  petit seau contenant l’eau  bénite,  

pour bénir  les personnes qui le désiraient, et ces 

dernières venaient recevoir cette bénédiction 

avec enthousiasme ! Quel témoignage ! Voilà ce à quoi le Christ nous invite. Le témoignage 
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que font ces pères fait sentir leur présence efficace à cet endroit. Nous avons fini notre visite 

à cette belle ville, en visitant un « Vivero » c’est un lieu pour acheter de pots des fleurs où 

nous nous sommes réjouies de la beauté de la nature.  C’était un grand cadeau pour finir notre 

journée.   

Je remercie la communauté d’Emmaüs qui nous a donné cette chance de découvrir Antigua 

et d’y passer de bonnes expériences. 

                                                               Sœur Catherine Safi, communauté Zona X 

 

JOURNÉE INTERNATIONALE DE LA FEMME. 
Dans notre paroisse le même jour de la fête du 8 mars, les femmes se sont réunies pour la 

circonstance.  

Une dame appelée Basilia Aguilon Mendoza est venue pour leur parler. Elle a commencé par 

rappeler que la journée de la femme n'est pas seulement un jour "le 8 mars".   Tous les jours 

sont pour la femme, par le fait que cette dernière joue un rôle capital dans son foyer, dans sa 

famille.  Elle a comparé la femme a un feu qui 

met la chaleur dans la maison, la femme donne 

également vie à sa famille... 

Une de participantes à la rencontre a expliqué 

le commencement de la journée 

internationale de la femme : si ce jour existe, 

elle est résultat d'une lutte de certaines 

femmes qui ont revendiqué leurs droits au prix 

de leur vie. Malheureusement aujourd'hui 

encore il y a des femmes, assassinées, blessées 

physiquement, moralement et 

psychologiquement.  Cela signifie que nous 

devons continuer à lutter pour les droits des 

femmes.  

L'intervenant a aussi rappelé que les femmes 

doivent se valoriser et doivent savoir qu’elles 

sont toutes égales, belles...Dieu les a créées 

avec la même dignité que les hommes, tous 

ont été créées à l'image et à la ressemblance 

de Dieu. (Genèse 1, 27).  

Quand nous traitons les autres comme image de Dieu, nous sommes dans sa volonté.  Dieu 

nous jugera sur l'amour que nous avons pour les autres (Mathieu 25, 35- 43).   
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Souvent nous aimons plus les gens de l'extérieur, nous nous engageons pour les aider, nous 

leur procurons du bonheur, de la joie, nous sommes lumières pour eux...et dans nos maisons 

nous devenons acides comme du citron ou du vinaigre. Dès aujourd'hui soyons amour et 

lumières pour les gens qui vivent avec nous dans nos maisons.  

La maternité de la femme est très importante : comme Dieu, elle aussi embrasse, nourrit, 

porte et donne la vie... La femme qui n'a pas d'enfant ne peut pas être considérée comme 

inutile, elle aussi est féconde par sa manière de vivre et de servir les autres.  

Une femme enceinte ressemble beaucoup à Dieu : elle accueille, elle reçoit, elle donne la vie, 

l’énergie, la joie...Dieu est comme une mère : il s'occupe toujours de nous, nous pardonne, 

voir la parabole de l'enfant prodigue (Luc 15,11- 13). La mère est comme Dieu : elle est la 

première à pardonner à ses enfants, malheureusement comme nous abusons de l'amour de 

Dieu il y a des enfants qui 

abusent de l'amour de leur 

maman.  

L'homme et la femme sont 

différents dans leur façon d'être 

par exemple : une femme peut 

faire plusieurs choses à la fois 

cependant l'homme se 

concentre sur une chose 

seulement et la réalise. Ces 

différences ne sont pas un obstacle en 

revanche l'homme et la femme se 

complètent mutuellement.  

Dans la vie de couple, il n'y a pas une 

personne qui soit plus importante que 

l'autre. Les deux ont les mêmes droits et les 

mêmes obligations. La femme a droit d'être 

aimée, respectée, elle a droit à la vie mais 

aussi elle doit prendre soin d'elle-même, se 

laisser soigner et aimer.  

Basilia a rappelé qu'une personne doit se 

marier par amour et non pour chercher 

l'affection qu'elle n'avait pas dans sa 

famille, le couple se marie pour se 

compléter. Elle a également invité les 

femmes à éduquer bien leurs enfants, leur apprenant que tout ne leur ai pas permis et non 

plus tout ne peut pas leur être donné.  Femmes, continuez à rassembler à Dieu : quoi que vous 
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fassiez faites-le avec amour. Laissez ces paroles toujours jaillir de votre bouche : bonjour, 

merci, excusez-moi, désolée, au revoir...  

Nous avions commencé l'activité par la prière, nous l'avons terminée par la messe et le partage 

d'un repas.  

Nous avions trois devises en ce jour :  

•  Tu n'es pas la femme qui est tombée, mais la femme qui s'est relevée 

•  La femme est celle qui met l'harmonie et donne sens au monde (Pape François).  

• Les femmes de même, doivent être honnêtes, non médisantes, sobres et fidèles en 

toute chose (1Timothée3, 11).   

Françoise Mutarabarabayire, Communauté de Uspantán 

 

AFRIQUE 

LA VISITE DU PAPE FRANCOIS AU CONGO 
                     

 Nous avons la joie de partager avec vous ce que nous avons vécu avec sa Sainteté le Pape 

François lors de sa visite en République 

Démocratique du Congo à Kinshasa, du 31 janvier au 

03 février 2023 

Le jour de son arrivée, tous les chrétiens catholiques 

et de différentes religions confondues, on dirait toute 

la population était le long de la route 

de l’aéroport international de Ndjili 

jusqu’ au palais de la Nation où il était accueilli par le président de la république 

démocratique du Congo, Felix TSHISEKEDI TSHILOMBO.  Animés par la joie de l’accueillir, 

les fidèles qui le pouvaient et certaines de nos sœurs aussi sont parties passer nuit à 
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l’aéroport de NDOLO où la messe a été célébrée le 01 février 2023 par sa Sainteté le Pape 

FRANÇOIS. 

Avant la célébration Eucharistique, tous les fidèles ont chanté une chanson « Congo 

mobimba eyambi yo » veut dire « tout le Congo entier vous accueille » pour exprimer la 

joie de l’accueillir.  

Les lectures proposées étaient : Le livre du prophète Isaïe 57,15-19 et l’Evangile selon 

Saint Jean 20,19-23, qui parlaient de Dieu qui console son peuple en lui promettant la 

paix. 

Le Saint Père a souligné trois choses comme source de la paix : le pardon, la communauté 

et la mission. 

Le pardon : pardonner comme Jésus qui a été blessé, méprisé, torturé par les mêmes 

personnes qui l’écoutaient attentivement mais il leur a pardonné. 

La communauté : c’est dans la communauté que nous pouvons trouver le moyen de lutter 

contre la recherche du pouvoir, briser le cercle de la violence et trouver comment partager 

avec les pauvres.  

La mission : Jésus envoie ses disciples pour être missionnaire de la Paix et du service, pour 

l’humanité en manifestant sa miséricorde. DONNER LA PAIX, c’est un choix, c’est croire que 

nous sommes tous frères et nous sommes appelés à collaborer, à briser le cercle de la 

violence. Il nous a invité à être témoin du pardon, acteur de la communauté de personne en 

mission de paix dans le monde. 

Après la célébration Eucharistique, il y a eu à la Nonciature une rencontre du Saint Père 

avec une délégation des victimes de la guerre à l’Est du pays. 

Avec les victimes de la guerre, nous avons dit NON à la violence et à la résignation OUI à 

la RECONCILIATION et à l’ESPERANCE 

 

Le jour suivant, c’était la journée 

de la vie consacrée, le Saint Père 

avait deux programmes : avant 

midi, rencontre avec les jeunes et 

les catéchistes au Stade des 

Martyrs de Kinshasa. 

En saluant le Saint Père, les 

jeunes ont manifesté leur désir d’avoir accès à une éducation fondée sur les valeurs 

fondamentales qui les préparent à une vie épanouie. 
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Le Saint Père a montré aux jeunes que la prière est très nécessaire dans la vie de chacun 

d’eux. 

Il les a invités à considérer Jésus présent dans leur prière au quotidien, pour lui rendre 

grâce, lui offrir toutes leurs demandes …. Non pas se tourner vers lui comme s’il était un 

être lointain. 

Il leur a parlé de l’avenir du pays en utilisant la main, signe d’un jeune courageux ; quand 

il ouvre sa main en cultivant tous les dons de la vie que le Seigneur lui a donnés pour leur 

pays.  En même temps signe d’un fainéant : quand la main reste fermée car elle ne peut 

rien réaliser. Elle est là pour détruire au lieu de construire 

Il a montré à chaque jeune combien de fois il est une richesse unique, inégalable, et 

incomparable. 

En terminant, il leur a donné cinq conseils pour établir des priorités attrayantes qui 

circulent dans le pays en donnant l’exemple de la main et le rôle que peut jouer chaque 

doigt dans la vie pour que notre pays soit développé de plus et qu’il devienne un jardin 

fraternel, le cœur de paix et de liberté de l’Afrique.  

1. Le pouce : considère la prière comme l’eau de ton âme 

2. L’index : vis en communauté plutôt que seul 

3. Le majeur : chasse la corruption par ton honnêteté 

4. L’annulaire : donne et reçois le pardon pour un meilleur avenir  

5. L’auriculaire :se faire petit pour attirer le regard de Dieu. 

 

Il leur a aussi donné cinq 

ingrédients pour une 

bonne vie de paix et du 

bonheur qui sont 

- La prière 

- La communauté 

- L’honnêteté         

- Le pardon  

- La patience 

La deuxième rencontre de l’après-midi avec les consacrés à la Cathédrale Notre Dame du 

Congo : 

Dans son discours, il a montré aux consacrés l’importance de servir le peuple comme 

témoin de l’amour de Dieu et est revenu sur les nombreux défis de l’Eglise congolaise en 

disant : à travers les consacrés, le Seigneur veut aujourd’hui encore oindre son peuple 

avec l’huile de la consolation et de l’espérance. Vous êtes appelés à faire l’écho de cette   

promesse de Dieu, à rappeler qu’il nous a façonnés et que nous lui appartenons, à 
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encourager le cheminement de la communauté et à l’accompagner dans la foi à  la 

rencontre de celui qui marche déjà à nos côtés. 

Il nous a exhortés à surmonter trois tentations :       

• La médiocrité spirituelle  

• Le confort mondain  

• La superficialité. 

Le secret de tout ceci, c’est la prière. Car le ministère de l’apostolat n’est pas d’abord 

notre œuvre et ne dépend pas seulement des moyens humains. Nous sommes appelés à 

cultiver le rythme liturgique de la prière qui cadence la journée : de la messe au bréviaire 

sans oublier la confession et ne jamais se lasser d’invoquer la Vierge Marie. 

 Pour finir, il s’exprime en disant : « Qu’il est beau de rester transparents dans les 

intentions et libérés des compromis avec l’argent, en embrassant avec joie la pauvreté 

évangélique et en travaillant aux cotés des pauvres. Qu’il est beau de rayonner en 

vivant le célibat comme signe de disponibilité complète au royaume de Dieu. S’il vous 

plait, faisons attention au confort mondain. »  

A 18 heures il a fait une 

rencontre privée avec les 

membres de la compagnie de 

Jésus à la Nonciature.  

Le 03/02, à 08 heures il a eu une 

rencontre avec les évêques      

Les 03/02 à 10 h10 

cérémonies de départ à 

l’aéroport de Ndjili 

Nous vous rassurons chères sœurs que le séjour du Saint Père en RDC était pour nous 

extraordinaire en toutes choses ; toute activité était devenue …. « Papale » à cause de la 

joie.  

DIEU FAIT ROUTE AVEC NOUS. 

Sœur Claudine Munyerenkana et sœur Geneviève Nsimire, communauté de Limeté 
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SESSION DE JEUNES PROFESSES DU 4 au 5/03/2023 
THEME : Entretenir les racines de notre engagement : les réseaux sociaux. 

MODERATRICE : sœur Marie Louise compagnie de Marie. 

La sœur Marie Louise nous a partagé l’expérience d’une vie pleine de prière et une vie sans 

prière, elle a donné l’exemple d’un arbre en se focalisant sur l’importance des racines pour 

une plante et c’est ainsi que notre vie spirituelle doit être nourrie par la parole de Dieu pour 

donner sens à notre identité. 

Le droit canon numéro 663 nous parle de notre travail comme consacrée en disant que   « nous 

sommes là pour faire une contemplation des réalités divines et l’union constante à Dieu ». 

La sœur nous a invité à chercher ce qui est essentiel dans notre vie et c’est ainsi qu’en utilisant 

les réseaux sociaux nous devons   connaitre en quoi cela nous aide pour mieux les utiliser parce 

que les réseaux sociaux instruisent et peuvent aussi nous détruire ; c’est pourquoi nous 

devons être prudentes en les utilisant. 

La sœur nous a partagé un guide éthique du Père Bernard Ugeux   missionnaire d’Afrique en 

disant que les réseaux sociaux peuvent être définis comme des services en ligne ayant comme 

but de tisser les liens pour l’intérêt commun, comme : le partage, les discussions sur 

l’essentiel, la collaboration, la proximité de la famille, l’autonomie formative etc… 

Les avantages des réseaux sociaux 

Les réseaux sociaux nous aident à comprendre ce que le monde vit, à être ouverte au monde, 

à choisir ce qui nous 

concerne et pouvoir 

discerner car ces réseaux 

nous exposent. 

Savoir ce que je 

communique, avec qui et 

pour quel objectif parce que 

tout ce que je mets sur les 

réseaux sociaux ne 

m’appartient plus. C’est à 

moi de faire le choix de ce 

que j’y mets.   

Nous avons cinq valeurs qui sont : 

1. Le respect : nous aide à discerner avant de transmettre un message et tenir compte de 

l’intimité de la personne. 

2. La liberté : nous aide à développer l’esprit ou la conscience critique. 
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3. L’engagement : nous devons entrer dans la communication avec un sens de 

responsabilité. 

4. L’intériorité : sélection des messages pour m’arrêter sur l’essentiel. 

5. La responsabilité : tout ce que je mets sur les réseaux sociaux m’engage et je dois en 

assumer les conséquences. 

Les risques ou menaces 

Le monde numérique nous présente un 6ème continent qui domine le monde. 

- Le manque de discernement dans la transmission de messages 

- La tromperie 

- Des fausses identités 

- La propagation de films pornographiques, 

- Le gaspillage de temps et d’argent, 

- Une dépendance extérieure exagérée, etc.  

Leçon morale : 

Nous trouvons que pour utiliser les réseaux sociaux, nous devons être conscientes de ce que 

nous disons, le discerner avant de le partager. Les téléphones pour nous, consacrés, peuvent 

être un moyen d’évangéliser. C’est pourquoi nous devons être prudentes en tout pour que 

cela ne nous éloigne de l’essentiel de notre vie. Le monde est plein de bruits, cela peut nous 

empêcher d’être en intimité avec le Christ. 

Sœur Eloge KAHAMBU, communauté Katoyi 2 

FORUM NOTRE DAME D’AFRIQUE KATOYI/GOMA 

Chères sœurs,  

Nous vous partageons sur le forum de lancement de l'année pastorale 2023 à la paroisse Notre 

Dame d'Afrique Katoyi/Goma.  

En effet, depuis 2021, la paroisse se réfère au thème du synode, marchons ensemble pour 

orienter sa pastorale faisant ainsi participer toute la chrétienté à la prise des décisions et 

ensemble tracer le chemin pastoral.  

Cela s'organise sous forme d'un forum en dehors de la paroisse et précisément à Buhimba. 

C'est à peu près treize kilomètres du centre-ville de Goma où se trouve le philosophat du 

diocèse. Un bel endroit calme, naturel au bord du lac. C'est vraiment dans une ambiance de 

détente. Depuis 2021, toute l'équipe pastorale c'est à dire : les prêtres, les sœurs (jusque-là 

nous sommes l'unique communauté religieuse dans notre paroisse), l'animateur pastoral, 

tous les membres du conseil paroissial, les responsables des communautés ecclésiales de base 

(CEVB), les catéchistes et les responsables des douze ministères sont conviés à ce forum de 
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partage. Deux semaines avant, chaque CEVB reçoit un questionnaire d’évaluation sur les défis 

à relever pour la bonne marche de la paroisse. On y répond lors des rencontres qui se tiennent 

chaque mardi à 6h00. 

Cette année, nous avons reçu trois questions : 

1. La perte et le kidnapping des enfants est devenu monnaie courante. Que faire pour 

lutter contre ce fléau ? 

2. Le tribalisme continue et plus fort. Comment éradiquer ce mal ? 

3. Comment aider les jeunes, surtout ceux qui n'étudient pas à participer aux activités de 

CEVB ? 

Nous avons réfléchi aussi comme communauté à ces questions. 

Le dimanche 19 février était le jour du forum. 

Après avoir participé à la première messe, nous nous embarquons pour Buhimba.  

Les moyens de transport sont prévus. 

Nous avons commencé l'activité par les jeux. Les hommes ont joué au foot, secteur Nord 

contre secteur Sud, les femmes au Zango et autres jeux. En fait, le Zango est un sport des 

femmes congolaises qui oppose deux équipes rangées l’une face à l’autre séparées par une 

distance de 2 mètres croisant ou décroisant les jambes. Ce jeu des pieds est accompagné des 

chants   et de claquement des mains. 

Après une heure le modérateur a 

sonné la fin de jeux et nous voici tous 

installés dans le hangar qui sert de 

lieu de rencontre. Tout est bien 

préparé, même la musique pour 

agrémenter l'ambiance. 

Nous avons partagé en premier lieu 

sur le forum de l'année passée en 

guise d'évaluation. Il y a eu des 

réactions. 

A suivi la présentation par quartier 

des réponses aux trois questions. 

Je vous réserve des réponses 

diverses. Ensuite, les prêtres ont 

intervenu en appelant à l'engagement car tous montraient que c'est le problème du 

gouvernement du pays. Si nous croisons les bras, pas de salut. Le curé a renvoyé tout le monde 
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à aller retravailler ces questions dans la communauté (CEVB) en se donnant des actions 

concrètes. 

Le débat a continué jusqu'à l'arrivée de la nourriture pour le repas. Un bon agapè où nous 

nous sommes bien servis.  

Après l'action de grâce et la bénédiction, nous avons regagné nos véhicules pour le retour 

dans nos familles.  

Cette rencontre est appréciée dans le cadre synodal   mais aussi de la fraternité.   

Nous remercions nos prêtres pour cette initiative.  Marie, Notre Dame d'Afrique, priez pour 

nous et accompagnez notre année pastorale. 

Sœur Françoise Muhanzi, Communauté de Katoyi Il. 

L’HISTOIRE DU PETIT GARÇON « GRACE ». 
Grâce est né prématuré   à la maternité Esengo de 

Kisenso, pesant 1300gr. Ses parents sont très 

jeunes. La mère Francine Muala a 17 ans et le papa 

19 ans. 

Les grand- parents de Grâce (du côté maternel et 

paternel) sont tous séparés.    C’est cette situation 

des parents qui a poussé ces jeunes à quitter leur 

province d’origine Bandundu pour venir chercher 

la vie à Kinshasa. 

 Jeunes qu’ils sont, ils aiment leur bébé. Ils 

l’entourent d’affection. Le papa de Grâce est un 

motard (motocycliste). Il n’a pas beaucoup de moyen financier. Les soins de Grâce sont 

effectués par les moyens de bord. Nous les avons aidés car la maman n’avait pas de famille 

pour l’assister.  

Nous ne pouvons pas le transférer dans une structure de néonatologie spécialisée par manque 

d’argent.  Grâce a fait seulement deux semaines à la maternité. Pour garder sa chaleur il a été 

mis en méthode kangourous c’est-à-dire sur la poitrine de sa mère pour lui assurer la chaleur. 

Notre couveuse est en panne mais aussi il y a coupure intempestive du courant électrique. Il 

a été nourri à la sonde nasogastrique, puis à la cuillère. Aujourd’hui il est capable de téter le 

sein maternel. Nous lui avons donné le traitement pour lui prévenir des infections vues qu’il a 

un faible poids et donc exposé aux infections.  Après sa sortie de la maternité, Grâce poursuit 

les rendez-vous pour le suivi de sa croissance. 
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Au dernier rendez-vous, Grace a pesé 1600gr  à 1 mois et 

1 semaine soit 37 jours. Il a bonne mine. Ses parents sont 

contents et nous aussi.  

 L’affection des parents pour leurs enfants est le premier 

traitement qui peut exister au monde. Malheureusement 

ce n’est pas le cas pour plusieurs enfants. Nombreux sont 

des victimes à cause de l’irresponsabilité de leurs parents.  

Qu’en ce mois de la 

femme le Seigneur 

touche le cœur de 

chacune pour lui 

rappeler le sens de 

la vie et son rôle 

dans l’œuvre de la procréation. Rendons grâce à Dieu 

qui nous a donné la vie à travers nos mamans.  

Je nous souhaite d’être de bonnes mamans à 

l’exemple de nos mamans, de nos fondatrices et de 

nos sœurs ainées.                                           

Grâce accomplit 1 mois et une semaine. Il pèse 1600gr. Il a bonne mine 

 Anuarite Ciyane, communauté de Kisenso 

 

Nouvelles de famille 

Amérique centrale 

La sœur de notre sœur Lucina est fort malade depuis trois mois et elle a besoin du soutien de 

notre prière. 

Nous prions pour Aline Rehema qui a été hospitalisée du 27 au 31 mars et dont la santé 

s’améliore petit à petit. 

Belgique 

Notre sœur Veroniek Domus est décédée le vendredi saint 7 avril 2023 après nous avoir donné 

la joie de célébrer son centenaire et son jubilé de 75 de vie religieuse. Elle est entrée en 

clinique une semaine après cette belle célébration. Curieuse coïncidence, son enterrement a 

eu lieu le 12/04, jour anniversaire de sa profession. 

Afrique 
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• Notre sr Zuta a été hospitalisée du 3 au 11 mars et du 21 au 25 mars. Sa santé 

s’améliore 

•  La communauté de Nyakavogo a déménagé au Lycée Wima pendant la réhabilitation 

de la maison du Sentier Kasai et c’est le 3 avril 2023, jour de bénédiction de la maison 

que les sœurs sont rentrées dans leur maison. Nous rendons grâce à Dieu pour les 

efforts de la congrégation et de la Région pour réhabiliter cette maison. 

• La toiture de la maison de famille de sr Bernadette Sikujuwa à Birava a été emportée 

par l’ouragan ainsi que d’autres maisons de son village. 

• En date du 29 mars, nous avons appris la mort du neveu de sr Gisèle Wasolu, père de 

deux enfants. Que le Seigneur console cette famille. 

• Nos sœurs Françoise Muhanzi et Aline Koko sont déjà à Nairobi, elles ont commencé 

leur voyage pour leur pays de mission, le Mozambique. 

• La fête du 3 juin se célèbrera à Bukavu le 4juin, nous y vivrons à la fois les premiers 

vœux de nos 8 novices et le jubilé de 50 ans de vie religieuse de notre sœur Angéline 

Runiga Muhisale et 60 ans de vie religieuse de sœur Marie Michel. Nos vives 

félicitations déjà 

• La première partie de l’immeuble commercial construit à Righini a été inaugurée en fin 

mars 2023. Nous rendons grâce à Dieu pour cette œuvre d’autofinancement. 

Les voyages 

• Sr Franscisco Mateo Maria Isabel voyage de Guatemala vers la Belgique le 18 avril, elle 

arrive à Bruxelles le 19 avril2023. Elle quitte Bruxelles pour l’Afrique le 15 mai 2023 et 

arrive à Kigali le soir du même jour, nous lui souhaitons déjà une bonne mission. 

 

Savez-vous que ? 
L’école primaire Katoyi de GOMA se prépare à célébrer son jubilé d’argent ? Les 

célébrations de ce jubilé sont organisées les anciens de cette école et sont prévues 

pour le 21 mai 2023. 

 


